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الصلاة..
الرياضة الروحية

إن للصلاة فوائد عظيمة 
منها: تقوية الإيمان، وتثبيته 

في القلب، والصلة بالله، 
والاعتصام به.

ولها فوائد أخلاقية منها: 
تهذيب السلوك، وتطهير 

النفس وتزكيتها، وتعويدها 
على الصبر.

ولها فوائد اجتماعية منها: 
تقوية الروابط، والألفة بين 

أفراد المجتمع.
ولها فوائد صحية فلها تأثير 
كبير على الصحة وحفظها، 
وليس معنى هذا أن الصلاة 

شرعت من أجل المحافظة 
على الصحة، ولكن المصلي 
يصليها عبادة وتقربا لله، 
ويجني وراء ذلك الصحة 

والنشاط، والصلاة رياضة 
بدنية جمة الفوائد صالحة 
لجميع الأعمار وللجنسين 
معا، فهي حركات يسيرة 

تناسب ابن 
السبعين كما تناسب ابن 
الثلاثين، ويستفيد منها 

الرجل كما تجني ثمارها 
المرأة، 

 فما أعظم الدين الإسلامي 
وما اروع أن يكتشف 

الإنسان أن كل ما يفيد 
الجسم البشري من الرياضة 

التي تؤدى في ثاني أركان 
الإسلام  ألا وهي الصلاة 

فهي رياضة روحية وبدنية 
ونفسية عظيمة للجسم 
 والأعضاء لكل الأعمار، 
والصلات تؤدى خمس 
مرات في اليوم وعندما 

نبدأ بالوقوف في خشوع 
بعد تفريق القدمين يسهل 

على الجسم ضبط التوازن 
 والركوع هو عبارة عن ميل 
الجذع الى الأمام مع وضع 
الكفين على الركبتين حتى 

يكون ذلك مانعا للركبتين من 
الأنثناء وهنا تعمل عضلات 

الفخذ الخليفة على ضبط 
ميل الجذع الى الامام.  وعند 

الوقوف من الركوع وبين 
الركوع والسجود حركة 

قوة لعضلات الرجلين عند 
ثانيهما أثناء الانتقال من 

الركوع إلى السجود، هذه 
الحركة تكسب الرجلين قوة 

كبيرة وتساعد الرئة على 
التخلص من ثاني أكسيد 

الكربون الموجود بالدم عندما 
يتضاعف التنفس فينشط 

الجسم بأكمله.  
أما في السجود فعلينا وضع 

الجبهة على الأرض مع 
استناد اليدين وهنا تعمل 

عضلات الرقابة والبطن 
والذراعين ويضغط الفخذين 

على البطن مما يساعد 
على ارتفاع الدم إلى الرأس 

فيخلص ذلك أنسجة المخ 
من بقية الاحتراق الداخلي 

عند الرجوع إلى وضع 
الجلوس.  أما تبادل وضع 

السجود مع الجلوس مرتين 
فإنه يعمل على تدفق الدم 

بسرعة بين عضلات الرجلين 
فتزداد الدورة الدموية 

 بسرعة وهذا يساعد على 
تنقية الدم بسرعة زيادة عدد 
مرات التنفس، كما ان وضع 

الساقين تحت الفخذين 
فيه شد ومد لعضلات 

الفخذ الأمامية وبذلك تكون 
عضلات الفخذين قد عملت 

جهدا واسعا لم نتعودها 
في حياتنا اليومية. كما أن 
انثناء الركبة إلى أقصاها 
يعمل على تخليصها مما 
قد يكون بها من رواسب 

من قلة الحركة. أما التسليم 
في نهاية الصلاة فإنه عمل 

عضلي لجميع حركات 
الرقبة يكسبها مرونة وقوة. 

إذن الصلاة التي فرضها 
الله سبحانه وتعالى هي 

أفيد وأصلح للجسم من أي 
رياضة بدنية تمارس يوميا 

مهما أحكمت تمارينها. وعند 
تأديتها في أوقاتها تعطي 
الراحة النفسية والعقلية 
لجميع أعضاء الجسـم 

طوال اليوم. لله الحمد والمنة 
على تلك العبادات التي 

فرضها علينا الدين السمح 
ولله الحمد، فالصلاة عبادة 
وإفادة للمسلمين. احرصوا 
أحبتي على تأديتها وهنيئا 

لمن حافظ عليها. 

إشارة

أحمد عبدالله اللافي
على الرغم من السيل الهائل من كم المعلومات 

التي تتدفق عبر وسائل الاتصال التقليدية 
أو الحديثة تبقى بعض الوسائل الإعلامية 

ووكالات الأنباء المصدر الأول لصناعة الأخبار 
وفق منظومات إعلامية موثوقة.

وكالة الأنباء الكويتية )كونا( تعد إحدى تلك 
الوكالات الإعلامية التي استطاعت خلال 
سنوات عمرها أن تخترق كبرى وكالات 
الإعلام وان تضع لها مكانا مميزا بينها 

وتصنع مجدا إعلاميا موثوقا به تتساوى بل 
وتتجاوز تلك الوكالات المعتقة والتي تمتد الى 

مئات السنين.
لم تأت هذه الثقة بهذه المؤسسة الإعلامية 

الكويتية التي أكدت على ثقتها كبرى وكالات 
الأنباء والمؤسسات الإعلامية العالمية التي 

تتمتع بمصداقية عالية، الا ترجمة حقيقية 
لما يقوم به مسؤولوها وعلى رأسهم الشيخ 

مبارك الدعيج من جهود جبارة مدفوعة 

بكوادر مهنية واحترافية ومواكبة الوكالة 
لأحدث ما توصل اليه العلم من تطور وتحديث 
استطاعت من خلاله ان تحدث نقلة نوعية في 
عالم صناعة الأخبار ونقلها وفق مهنية عالية.

»كونا« او ما يحب ان يطلق عليها البعض 
صوت الكويت الإعلامي وخلال مسيرتها 

الإعلامية لاسيما إبان فترة الاحتلال العراقي 
للكويت تمكنت من مواكبة هذا الحدث الأليم 

من خارج أسوار الوطن لتنقل للعالم آنذاك 
وترصد ما جرى من غزو بربري طال مساحة 

الوطن وشرد أبناءه، وعملت في السنوات 
الأخيرة على اثراء العالم من انتاجها الغزير 
الذي قل مثيله في الوكالات العالمية الزميلة، 

فمن تلقي المعلومة الى صناعة الخبر الى اعداد 
الكتب والدوريات والاصدارات الخاصة التي 

رفدت المكتبات العالمية والعربية والكويتية على 
وجه الخصوص.

انجازات هذه المنصة الإعلامية الكويتية لم 

تتوقف على صناعة الأخبار وإصدار الكتب 
والمطبوعات الاخرى وإنما تعدتها الى لعب دور 

وطني ومسؤول تجاه الوطن وأبنائه والعمل 
على تكريس الوحدة الوطنية وتعزيز العلاقة 

المجتمعية بين ابناء المجتمع من جهة وبين ابناء 
الوطن وأسرة الحكم من جهة أخرى.

نحن هنا في بعض الكلمات لا نستطيع ان 
نوفيها حقها بما حققته من جهود وأعمال 

مختلفة، وإنما تأتي هذه السطور إضاءة على 
قدر من انتاجات هذه المؤسسة التي بات البعيد 

قبل القريب يشير لها بالبنان.
وبالتأكيد فإن هذه السمعة الطيبة التي 

يتملكها هذا الصرح الإعلامي لم تأت بالسهولة 
التي يتوقعها البعض وإنما جاءت نتيجة 

لإصرار رئيس مجلس ادارتها المدير العام 
الشيخ مبارك الدعيج الصباح على جعل هذه 

المؤسسة الإعلامية نبراسا تشع منه الكلمة 
على جغرافية العالم.

»كونا« 
بين الأمس 
واليوم

آمال كويتية

أخاطبك وأنت غائب فقد تهيبت كثيرا منك وأنت 
حاضر، فأمام صدقك كانت تغيب الكلمات وأمام وفائك 

كان الصمت أكمل وأجمل وأكثر مدعاة للاحترام في 
حضرة رجل كبير وشهم تغير الزمان وهو لم يتغير 

فظل على صدقه وفيا للذكريات متعلما متواريا مترفعا 
عما كان وعما سيكون.

ولست أعرف من أين ابدأ وكيف أبدأ وأين سأنتهي ولا 
أعلم هل سأكتب مقالي عنك بمشاعر الابن تجاه أبيه أم 
بمشاعر الإنسان المعجب بشخصية جمعت كل الصفات 

الحميدة التي قلما تجتمع في إنسان؟ لكن الأكثر 
حضورا هذه اللحظة هو أن رحيلك مبك وفقدانك 
محزن لكل من عرفك عن قرب فما بالك بمن فتح 

عينيه على ابتسامتك الجميلة المليئة بالوفاء والطيبة 
والحنان؟!

لقد عرفتك يا عمي عبدالله الرشيد قبل ان أعرف 
د.عبدالله الرشيد استشاري الأطفال الشهير الذي 

أسس طب الأطفال بالكويت والذي عالجني وأنا طفل 
ثم دار الزمان ليعالج طفلتي ثم ظل يهتم بصحتي وأنا 

رجل يقترب الشيب مني وهو مسن مريض ومقعد.
عرفتك صديقا مخلصا وأخا وفيا لوالدي- شفاه الله- 

وكنت تجسد أسمى معنى للصداقة والأخوة فأحببناك 
كأسرة كاملة من حب والدي لك ورأيناك تحبنا من حبك 

لوالدنا ولم نر فيك ومنك إلا الصفات الجميلة التي 
أصبحت نادرة في زمن المصلحة والنفاق.

في حياتك كثير من المواقف القومية المشرفة مع رفيق 
النضال الشهيد فهد الأحمد لا تعد ولا تحصى، أما 
مواقفك الإنسانية فلعمري لم أر رجلا يحرص على 
مساعدة الناس كما كنت ولتعذرني الآن أن أقول في 

غيابك فقد شهدناك عونا لكل محتاج وسندا لكل 
ضعيف.

كنت مؤمنا كل الإيمان بمقولة »من نعم الله عليك حاجة 
الناس إليك« وجعلت منها عنوانا لمكتبك في مستشفى 

الأطفال في منطقة الصباح الصحية وحرصت كل 
الحرص على نقلها لأبنائك فها هم يردون اليوم بعد 

رحيلك الوعد لك بالتمسك بذات المقولة التي آمنت بها 
أيها الفقيد العزيز طوال حياتك.

رحلت وتركت لنا سيرة عطرة نستذكرها كلما خذلنا 
الزمان بأشباه الرجال ورحلت وتركت خلفك أبناء بررة 

كانوا أبرارا بوالديهم كما ربيتهم.
رحلت وتركت لنا روحك الطيبة وابتسامتك الجميلة 

نراها كل ما اشتقنا إليك.
أبكانا رحيلك بقلوبنا قبل أعيننا لأننا فقدنا الأب والعم 
والأخ وفقدنا الوفاء والإخلاص وفقدنا الطيبة والحنان.

باختصار كان د.عبدالله عبدالعزيز الرشيد شخصية 
استثنائية لا تتكرر ومهما كتبت عنه ومهما قلت في 

شخصه الكريم فلن أوفيه حقه فمثله تعجز أمامه 
الكلمات خجلا من التقصير.

اتصلت به في أحد الأيام للسلام والسؤال عن حاله، 
ويومها كنت أسعل بشدة فسألني عما بي فأخبرته 

بأنني أعاني من مشكلة صحية بصدري وانتهت المكالمة 
بيننا فإذا به في اليوم التالي يحضر الى منزلنا ومعه 
علبة دواء وهو المريض المقعد، يومها لم أتمالك دمعة 

غرقت بها عيني اعتزازا برجل قل نظراؤه.
كان يفرح باتصالي وتسعده زيارتي له كنت أرى 

في عينيه وهو صامت الكثير من الكلام وحتى يظل 
محفورا بالذاكرة كل الوقت فقد حرمتني الظروف من 

زيارته بالمستشفى قبل رحيله، حيث ألم بي التهاب 
شديد في صدري وخشيت أن أزوره وأنقل له العدوى 

ثم تبعه ڤيروس في عيني جعلني أؤجل زيارته مرة 
أخرى، والخميس قررت أن أزوره الجمعة ولكن 

أجل الله سبحانه كان أسرع ووصلتني رسالة ابنه 
عبدالعزيز معلنا وفاته لأظل أشعر بألم شديد وغصة 
في القلب وتأنيب في الضمير لأني لم استطع زيارته 

فأراه لأقبل رأسه وأودعه قبل وفاته- رحمه الله.
رحمك الله يا أبا عبدالعزيز وأسكنك فسيح جناته وألهم 
أسرتك الكريمة ومحبيك الصبر والسلوان على رحيلك.

نقطة أخيرة: أتمنى من الحكومة أن تخلد اسم العم 
د.عبدالله عبدالعزيز الرشيد من خلال تسمية شارع 
باسمه أو مرفقا صحيا، فأمثاله يستحقون ولا يجوز 
أن تنساهم الدولة لأن الدول العريقة لا تنسى روادها 

العظام.

اختلف العرب سنوات طويلة ولا يزالون في خلاف 
عظيم حول تفسير ماهية الدولة، فهناك من يطالب بدولة 
علمانية ويلجأ في كثير من الأحيان إلى تجميل المطالبة 

بقوله: )دولة مدنية(، وهناك التيار السياسي الديني 
المطالب بإقامة الدولة الدينية ويرفض العلمانية ويصفها 

بأنها مؤامرة يدبرها فسطاط الكفر ضد فسطاط الإيمان، 
وبالطبع فان الاتهامات تطول الخصوم )الكفار من بني 

علمان(.
> > >

الدولة الحديثة )بصرف النظر عن شكل النظام السياسي 
وراثي أم رئاسي أم غير ذلك( هي دولة علمانية 

بالضرورة، وإن رفض كل أهلها أو جلهم الاعتراف 
بهذه الصفة. ذلك لان المؤسسات التي تسير جميع 

الدول تخضع لقوانين وضعها بشر بعضهم ملحد، ولعل 
المصارف الربوية شاهد واضح. فالاقتصاد عصب الدولة 

التي عليها ان تتعامل مع الاقتصاد العالمي وفق قوانينه 
الوضعية التي تأثرت بأفكار »آدم سميث« و»كارل 

ماركس« وغيرهما من علماء وفلاسفة الاقتصاد.
> > >

طال أمد الخلاف العربي حول »العلمانية« بسبب غياب 
المثال الجيد، خاصة أن التيار السياسي الديني وبغرض 

ترسيخ مشروعيته وتنفير الناس من العلمانية تعمد 
أن يلصقها بالأنظمة السياسية الخائبة التي حكمت 

»الجمهوريات« العربية حتى بلغنا مرحلة تفجر فيها 
الخلاف حول ماهية الدولة في تلك الجمهوريات بعد ان 
عصف بها الربيع العربي، وشاهد الناس ما يفعله التيار 

السياسي الديني في سبيل شهوته للسلطة وإصراره 
على أنها عنزة.. لو طارت.

m.almashan@hotmail.com

www.salahsayer.com
@salah_sayer

محمد المشعان 

صلاح الساير 
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عنزة..
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وسمية المسلمّ

أم الكويتيين 
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الشيخ رفاعة 
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النهضة الأدبية 
الحديثة
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ماضي الهاجري
حينما تقرر الحكومة زيادة أسعار الكهرباء 

والماء دون مراعاة الظروف التي تحيط 
بالمواطنين وهمومهم وديونهم، فإنها 

حكومة لا تستحق البقاء، وحينما يوافق 
مجلس الأمة على مقترحات الحكومة فإن 

الشعب لن ينسى لنوابه ذلك، وسيتذكر 
مواقفهم هذه كلما فكر في تسديد قيمة 
فاتورة الكهرباء الجديدة التي ستفرضها 

الحكومة.
الغريب في الأمر أن بعض النواب يقولون 
ان زيادة الكهرباء ليست في الوقت الحالي 

بل في العام 2018! وهم بذلك يعطون 
أنفسهم عذرا كي يوافقوا الحكومة في 

»لسعتها« للمواطنين عن طريق رفع سعر 
الكهرباء، فبأي منطق وعقل نقبل بهذا 

العذر غير المقبول؟
في المجالس السابقة كنا نشعر بالأمان 

ونعرف أن الحكومة لن يمكنها أن 
تفكر مجرد تفكير في فرض رسوم أو 
زيادات على المواطنين، وخصوصا في 

ملف الكهرباء، أما اليوم فالحكومة تريد 
فرض ضرائب وزيادة الرسوم ورفع 

قيمة الكهرباء والماء وخفض مخصصات 
المرضى المبعثين للخارج، وزيادة على كل 

الخدمات التي تقدمها الدولة للمواطنين، 
بحجة أن الوضع الاقتصادي سيئ وأن 

هناك عجزا في الميزانية على لسان 
وزير المالية، في حين تخرج لنا رئيسة 

البنك الدولي وتقول لا يوجد عجز مالي 
في الكويت، بل وتسخر من تصاريح 

المسؤولين الذين يتحدثون عن العجز المالي! 
اذا هل الحكومة تريد معاقبة الشعب عن 

طريق ممثليهم وتأخذ موافقاتهم على 
تلك الزيادات وتقول لنا ليس لنا علاقة، 

ممثلوكم الذين اخترتموهم هم من وافقوا 
على هذا؟!

اليوم نناشد الحكومة والنواب، رفقا 
بالشعب، فقد وصل إلى مرحلة الانهيار، 

وان كانت الدولة تعاني من عجز مالي، 
وهذا غير صحيح، فالمواطن يعاني أيضا 
من انهيار مالي، فراتبه الشهري لا يكفيه 

سبعة أيام!
زبدة الكلام: لن يستطيع المواطنون دفع 

الفاتورة الجديدة للكهرباء، وسنرجع لأيام 
»السراجات«.

لسعة 
الحكومة

زبدة الكلام

بالامس احتفلت الجمعية الكويتية للاسرة 
المثالية بتكريم الام المثالية والاسرة المتميزة 
لعام 2016 برعاية وحضور رئيسة الجمعية 

الكويتية للاسرة المثالية ورئيسة نادي الفتاة 
الرياضي وسفيرة النوايا الحسنة الشيخة 
فريحة الاحمد، ام الكويتيين والعرب، اخت 
صاحب السمو الامير الشيخ صباح الاحمد 

وعضيدة سمو ولي العهد الشيخ نواف 
الاحمد.

فالحديث عن سعادة الشيخة فريحة الاحمد 
ليس بالامر السهل والهين، ومهما تكلمنا 

عن سعادتها تصبح شهادتنا فيها غير 
كاملة ومجروحة، لما لها من انجازات كثيرة 

ورعاية وحضور في جميع المناسبات، 
خصوصا الوطنية منها، حضور سعادتها 
في 19 يناير من العام الماضي حفل توقيع 

كتاب »قائد العمل الانساني« باللغة العربية 
للمؤلف عبدالله عباس بوير وحضورها 

الاحتفال بمرور عام على منح الامم المتحدة 

لقب »قائد العمل الانساني« لصاحب السمو 
الامير الشيخ صباح الاحمد والكويت »مركز 

انساني عالمي« واحتفالات اخرى كثيرة 
وطنية على سبيل المثال منها ذلك لا الحصر، 

كما رعت سعادتها الكثير من الافتتاحات 
للقرية التراثية، وهذا ينبع من احساسها 

العميق بالحنين الى الماضي وحبها للتراث 
الكويتي، وكثيرا ما تحرص سعادتها على 

اقامة ندوات لتوعية الاسرة بالكثير من 
الظواهر والسلوكيات التي تؤثر سلبيا على 

حياة الابناء.
وسميت سعادة الشيخة فريحة بـ »ام 

المعاقين«، حيث ترى سعادتها ان المعاق هو 
العاجز عن العمل والتفكير، لذلك ترفض 

اطلاق اسم المعاق على فئة ذوي الاحتياجات 
الخاصة لأنها تؤمن بأنهم يملكون الفكرة 

والبصيرة والارادة التي قد لا يملكها 
الاصحاء، لذلك نجدها تقف الى جانبهم 

وتتزاور معهم، سواء في  الكويت او في 

الخارج، حيث لا تخلو مهماتها الرسمية من 
زيارة تخصصها لذوي الاحتياجات الخاصة.

وكما اطلق السفراء العرب والاجانب على 
سعادتها لقب سفيرة السفراء والسفيرة 

الدولية لحرصها على تعزيز العلاقات 
بين مختلف الدول، من خلال دعوتهم في 

مختلف المناسبات القومية والدينية لتبادل 
الآراء والتعرف على عادات وتقاليد الشعوب 

ولتقريب وجهات النظر، وتقول الشيخة 
فريحة: ان كل مواطن في الكويت يعد سفيرا 

لبلاده.
وما اريد قوله ان سعادة الشيخة فريحة لم 
تبخل يوما بوقتها عن المشاركة والحضور 

في جميع المناسبات، ولا تخيب امل من 
يطلبها، فحفظك الله سعادة الشيخة فريحة 

الاحمد، شيخة الشيوخ، من كل مكروه وأمد 
الله في عمرك.

وحفظ الكويت من كل شر ومكروه.
الله، الوطن، الأمير.

الشيخ رفاعة رافع الطهطاوي 1801 - 1873م 
رائد النهضة الادبية الحديثة، لا بل إمامها 

الاكبر في مصر، درس في الازهر الشريف 
وهو كاتب وشاعر ومترجم وصحافي، ولعله 

أنفع المصريين الذين بعثوا الى أوروبا وهو 
أحد كبار كتاب العربية في القرن التاسع 

عشر، وواضع لبنات الترجمة والنشر، وتولى 
مناصب عدة مرتبطة بالمسائل التربوية من 

التدريس في الابتدائية والنظارة وإدارة 
المدرسة الحربية.

 رشح رفاعة إماما للبعثة الموفدة الى فرنسا، 
وذهب الشيخ رفاعة الى باريس عاصمة 

فرنسا وتعلم اللغة الفرنسية وأجادها وكانت 
دراسته في الترجمة، حيث ترجم العديد 

من الكتب والمقالات وعاش في أرض غريبة 
»باريس« لمدة خمس سنوات، وقد اختلط 
بأقوام مختلفين وعادات غير مألوفة لديه 

وأنماط كان لها أثر كبير في حياته بين قومه، 
ولكن لم تؤثر إقامة الطهطاوي في عاصمة 

فرنسا »باريس«، أدنى تأثير على عقائده، ولم 
تغير أخلاقه الإسلامية وعاداته الشرقية وكتب 

الطهطاوي عن الحياة في باريس وعن مسار 
رحلته ودوّنها في كتابه »تخليص الإبريز 

في تلخيص باريز«، من بداية رحلته وركوبه 
السفينة الحربية الفرنسية ومرور السفينة 

على جزر البحر المتوسط كجزر اليونان 
وكريت وصقلية ثم الى ميناء مرسيليا ومنها 
ركوبهم العربات الى باريس، وعن الحياة في 

فرنسا وأعمال الشعب الفرنسي وأحوالهم 
في ذلك الزمان، وعن مدى تقدمهم الحضاري 

والثقافي.
عين الطهطاوي مترجما بعد عودته من باريس. 

وتولى مناصب مرتبطة بالمسائل التربوية 
والتثقيفية تفاوتت بين التدريس ونظارة 

إدارة المدرسة الحربية، وقام بتنظيم تدريس 
اللغة العربية فكان يمتحن الفقهاء والشيوخ 

ليختبر منهم الأكفاء لوظائف التدريس وكان 
يزور المدارس ليتفقد أعمال المدرسين ويختبر 
كفايتهم، وكان يرى أن مدرسي اللغة العربية 

من الأزهر يجب أن ينهجوا في التعليم مناهج 
جديدة، وأن يتلقوا علوما جديدة وأن يدرسوا 

أساليب التربية الجديدة تؤهلهم لعبء القيام 
بعملهم في المدارس الحكومية.

ويعرّف التربية بأنها عملية نمو وتعمل على 
تكوين اتجاهات صالحة للفرد تؤثر في سلوكه 

وتصرفاته. وتغذية الطفل تتم على ثلاثة 

أضرب: الضرب الأول هو تغذيته بالطعام لكي 
ينمو جسمه، والضرب الثاني تغذية خلقه 

بتعويده العادات والطباع المرغوبة، والضرب 
الثالث بتغذية عقله بتعلم المعارف وألوان 

العلوم، وهنا يجمع الشيخ رفاعة الطهطاوي 
بين التربية الجسمية والعقلية والخلقية، 
ويرى أن الأمم المتقدمة هي التي أحسنت 

تربية أبنائها. ومن آرائه التربوية أنه لا ينصح 
بتوبيخ الطفل اذا خالف أصول الأدب في 

بعض الأوقات، بل لا يكاشف بأنه أقدم عليه 
هذا في أول مرة وفي المرة الثانية يوبخ الطفل 
سرا لأنه اذا تعود التوبيخ والمكاشفة أدى ذلك 
الى أن يكون وقحا ويهون عليه سماع الملامة 

في ركوب القبائح.
وفي صلة المعلم بالتلميذ، يرى الطهطاوي أن 

تبنى الصلة على الحب والإخلاص وأن يحترم 
المعلم تلاميذه، وأن يكون شغوفا عطوفا 

عليهم وينصح المعلمين بترغيب الأطفال على 
التعلم ومسايرتهم باللطف والرفق.

انتهت حياة الشيخ رفاعة رافع الطهطاوي في 
سنة 1873 بعد أن عاش حياة حافلة وشيعته 

مصر كما تشيع عظيما قدم لها من علمه 
وإخلاصه ما جعلها تخلده في سجل العظماء.


